



cuando no esto al afán de figurar el primero y en primera línea. Esto no obstante entiendo es conveniente dar á conocer, aunque sea muy someramente, los adelantos y progresos de los pueblos y que estos no deben contentarse con esa interior satisfacción que produce la unión, la buena administración y las mejoras realizadas sino antes bien darlas á conocer, pero escuetamente y sin pretensiones á fin de que sirva de estímulo á los propios y de aliciente á los extraños y este, y no otro, es el objeto de lo que dejo dicho.

Gracias anticipadas señor Director y perdona la molestia que causarle pueda.

Un suscriptor.

14 de Octubre.

### Sobre tratados de Comercio

Con agradecimiento hemos recibido y con gusto hemos leído el informe que la Cámara Oficial del Comercio y de la Industria de Navarra ha remitido al Ministro de Estado, contestando á la consulta que le hizo sobre los tratados de comercio.

En ese documento la Cámara se muestra alejada igualmente del proteccionismo radical y del absoluto libre cambio y partidaria de una política oportunista como también del restablecimiento de conciertos ó tratados de comercio con todas las naciones europeas y americanas, especialmente (dice) con aquellas repúblicas americanas que un día vieron flotar sobre ellas el pabellón español, y si este desapareció, no por eso se borraron de sus habitantes nuestras costumbres, nuestro idioma y un afecto (que aquí sinceramente repute) hacia la Madre España.

Aboga despues la Cámara por que se estipulen tratados de comercio en particular con Cuba, Filipinas, el Ecuador, Marruecos, Francia, Suiza, Alemania, Inglaterra, Rusia y Bélgica; y concretándose á lo que conviene á Navarra, pide que en esos tratados se procure favorecer la más facil colocación de los productos de esta provincia, que son «los vinos de gran riqueza alcohólica, licores, harinas, frutos frescos y secos, pieles, aceites, ganados, lanas, ajos, cebollas, pe lotas, cereales, legumbres frescas y secas, tomates, pimientos frescos y secos y en conserva, botas para vino, embudidos y mineras» recabando de las naciones extranjeras las mayores ventajas posibles arancelarias.

A cambio de ellas dice que en los mismos tratados se podían ofrecer rebajas de arancel á los artículos que aquí se importan y que también enumera.

Y por último pide protección oficial para las industrias que se van creando en Navarra, entre las cuales cita como más importantes las fábricas de papel y de azucar.

## GACETILLAS

Según nos dicen, están para terminarse y en breve se remitirán á la Audiencia provincial, las diligencias sumarias que por delegación de dicha Audiencia está instruyendo el Juzgado de Instrucción de esta capital con motivo de la suspensión gubernativa de once concejales de nuestro Ayuntamiento.

También se nos dice que la Audiencia, en vista del resultado de las referidas actuaciones, dictará ó no auto de procesamiento contra los concejales suspensos.

Los agentes del cuerpo de Vigilancia detuvieron ayer en la estación del ferrocarril á las gitanas Juana Mustiquiz y María Salaverri, las cuales robaron 39 pesetas á la vecina de Latasa Micaela Echaide. De estas 39 pesetas han sido recuperadas 37,55, que han sido depositadas en el Juzgado de Instrucción.

Las gitanas han sido conlucidas al Depósito municipal, donde se encuentran á disposición del Juez.

En el tercer puente de la «Puerta del Socorro» de la Ciudadela, se montará una guardia compuesta de cuatro soldados y un cabo.

Ayer por la tarde regresaron á Pamplona un buen número de niños asilados de la Casa-Misericordia de esta ciudad, que se encontraban veraneando en Larraoña.

Este es el único grupo que todavía estaba fuera de Pamplona, de los niños de la Casa Misericordia que salieron á veranear.

En la Caja Municipal de Ahorros se han efectuado durante la última semana 83 impositciones, por valor de 10.877 pesetas, y 50 devoluciones que sumaron 10.471,80.

Se dice que el pueblo de Larraoña (Uzans) construirá en breve un gran fronton donde se pueda jugar á blé y á largo, en las inmediaciones del pueblo, próximo á la casa de Erice y á la carretera, con el fin de que el vecindario no tenga que esparcirse los días de fiesta por otros pueblos en busca de distracciones y entretenimientos.

Ayer tuvimos un día malucho. A ratos tuvimos langarria, y la temperatura fué bastante baja.

Los pronósticos de Sfeijoon han empezado á cumplirse.

¡Alguna vez había de suceder!

Mañana lunes darán comienzo en esta Audiencia las vistas de los juicios por jurados del partido judicial de Estella.

Ayer tuvo ejercicio de instrucción práctica el regimiento de América.

Las fuerzas se vieron obligadas á regresar antes de tiempo á causa de la lluvia.

También el regimiento de Alemania estuvo de paseo.

El día 28, á las doce de la mañana, se celebrarán en esta Audiencia los exámenes de procuradores.

Ayer oímos quejarse á unos labradores de la cuneta de Pamplona de la mucha sequía que hay en el campo, lo que impide realizar en buenas condiciones la labor de la siebra.

Anteayer falleció repentinamente en el inmediato pueblo de Barlas, el conocido propietario de dicho pueblo don Pedro Luzariga.

D. E. P.

El Rosario de los Esclavos se está celebrando desde el día 15 á las seis de la tarde.

Hemos oido que el Secretario del Ayuntamiento de la Cendea de Oza don José Bueno, que recientemente por Real Orden, ha sido reemplazado en su cargo, al posesionarse del mismo el día 10 del corriente, el Alcalde amparándose en lo que determina la Ley municipal lo suspendió de empleo y sueldo, y dada cuenta de esa suspensión á la Corporación municipal, ésta en sesión celebrada ayer y en vista de los razonamientos expuestos por el Alcalde acordó la destitución del señor Bueno y que se diera cuenta de esa resolución á la primera autoridad civil de la provincia.

El automóvil que anteayer se incendió en la Vuelta del Castillo perteneciente al oficial de Administración don Emilio Sanz Cruzado.

Las averías que sufrió el automóvil no son de mucha importancia.

En el Hospital civil fué curado ayer un niño de diez años, llamado Joaquín García, que vive en la calle de los Descalzos número 67, segundo piso, que sufrió una herida á causa de una caída casual.

Leemos en un periódico de Barcelona:

«La policía condujo ayer al Gobierno civil á una familia de nacionalidad francesa, por sospechar que había llegado á Barcelona atraída por alguna sociedad de enterradores para hacer la víctima del consabido timo.

Interrogados por el jefe de Vigilancia, han manifestado que habían venido á Barcelona con objeto de pasar unos días en esta ciudad, negando rotundamente que el motivo de su viaje obedeciese á negocio alguno.

Como á pesar de la negativa de los franceses la policía continuó creyendo que se trataba de un lazo, los acompañó al consulado francés.»

En el Gobierno civil no se ha recibido noticia alguna de los pueblos de la provincia.

Segun escriben de algunos pueblos de la montaña, hasta la fecha hay pocas pesas de psalmas, sin duda debido al buen tiempo que hasta ahora hemos disfrutado.

Dicen que en breve se constituirá el partido médico en el valle de Jaspelapén con residencia en Mercasain y se anunciará á la vacante. En el ínterin sirve á dicho partido el ilustrado médico de Barrioplano D. Bernardo Lecumberri.

A una peseta sesenta céntimos se vendía ayer la docena de huevos en la plaza del Mercado.

Dicen de Roma que el Papa ha significado el deseo de que sea secretario de Estado el Sr. Merri del Val.

Los gobiernos de Austria y los Estados Unidos tratan de impedirlo.

Segun datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, el movimiento de la población en Barcelona durante el mes de Septiembre último fué el siguiente:

Nacimientos 1.051; defunciones 757.

Ha llegado á esta capital el inteligente director del Instituto Ortopédico Vives, de Barcelona, quien ofrece al público los acreditados Bragueros Medicinal y Guante, dichos aparatos heriados son reconocidos por todo el mundo científico, como la última palabra de la ciencia ortopédica para la verdadera contención y curación de las hernias (quebraduras) por crónicas y rebeldes que sean, resultando ser el bello ideal de los heriados del presente y del porvenir.

Tenemos tan buenos informes de los resultados curativos que producen estos maravillosos bragueros que los recomendamos eficazmente á todos los enfermos de hernias tan sólo por el deseo de prestar un servicio altamente humanitario á nuestros semejantes.

Dicho director estará entre nosotros desde hoy hasta el día 21 del actual recibiendo á los que deseen adquirir tan importantes aparatos de 9 á 1 y de 3 á 7 en el hotel de La Perla, cuarto núm. 18, en donde se hospeda y entregará gratis á quien los solicite, folletos explicativos de las referidas enfermedades. 2-1 x

Despues de haber visitado el Comercio de Tejidos de los señores Echarren y Saralegui, hemos visto para la actual temporada, infinidad de artículos de alta novedad tanto en tejidos como en confección, á precios incompetibles. Estos señores nos han manifestado que, con el fin de vender barato han puesto todos los géneros con una economía muy considerable.

Recomendamos el público para comprar géneros de invierno en la calle Zapatería núm. 17. Precio fijo.

Nuestro estimado amigo don Laureano Mata que anteayer fué víctima de un accidente estando cazando ratas con una escopeta de saón, se encuentra bastante aliviado.

Nos alegramos.

Según nos comunican de Mérida, el jueves llegó á aquella villa el diputado á Cortes señor Uzurruo, teniendo un entusiasta recibimiento con disparos de cohetes, música y demás y siendo obsequiado con un magnífico banquete en casa del rico propietario don Santiago Mingo.

La rondalla de aquella villa le obsequió con un bonito concierto, en el que se ejecutaron piezas elegidas del repertorio del joven organista don Cecilio Amalio Cortes, que gustaron mucho, sobresaliendo en su ejecución el joven violinista don Valeriano Gasón, que revela especial aptitud para el manejo de tan difícil instrumento.

El señor Uzurruo agradeció las demostraciones de afecto de que había sido objeto por parte de aquel vecindario, saliendo inmediatamente con dirección á Carcastillo, acompañándole muchos hasta el inmediato pueblo de Santecara.

Hoy á las nueve de la noche se celebrará en el Circolo carlista de esta capital una reunión numerosa con objeto de constituir la «Juventud carlista».

Según leemos en la «Revista Teatral Melodramática» de Milán, nuestra

paisana la distinguida tiple de ópera Pepita Sanz, ha obtenido un nuevo triunfo en su carrera, cantando trozos de la *Sonámbula*, *Barbero de Sevilla*, *Fra diavolo* y *Lucia*, y causando admiración entre los italianos la voz purísima, limpia y delicada que posee la simpática artista navarra.

A las dos y media de esta madrugada la niña María Inés Viñas estaba sumamente grave.

Celebraremos poder dar en el próximo número mejores noticias sobre la enfermedad de dicha niña.

A las once de la mañana y en la iglesia de San Saturnio se celebrará la misa de Gloria por el niño José Sanz y Larrequi.

En la Sombrerería Moderna de la calle del general Moriones, antes Pozoblanco, se ha recibido un elegante surtido en formas para sombreros de señoras, señoritas y niños, todo de última novedad y precios moderados.

Se reforman los usados. General Moriones 18, frente al Suizo. 3-3 (s)

## Nuestra información

### Conferencias telefónicas

## EL REY EN ZARAGOZA

Zaragoza 17 (9'20 noche.)

#### Informes autorizados

En uno de los salones del palacio arzobispal he tenido ocasión de hablar breves instantes con el ministro de la Guerra. El general está muy satisfecho del recibimiento tributado al monarca por el pueblo de Zaragoza.

Me manifestó que de no haber decretos de suma importancia, sería probable que no firmara aquí nada S. M., debido á la breve estancia del Rey en esta población.

A la hora que estuve con el general Martitegui, no había hecho entrega la comisión de sustitutos de Pamplona del mensaje ó petición de que es portadora.

#### El Rey en las calles

A las nueve de esta mañana ha salido Alfonso XIII del palacio arzobispal, dirigiéndose al templo del Pilar para oír Misa.

El Rey vestía uniforme de gala de capitán general, ostentando, entre otras condecoraciones el toisón de oro y el collar de Carlos III.

Acompañaban al Rey en su carruaje el ministro de la Guerra y el duque de Sotomayor. En otros coches seguían varias autoridades y comisiones.

S. M. ha sido vitoreado por el pueblo en la Plaza de La Seo y en la calle y plaza del Pilar.

#### En el templo

Como ayer, Alfonso XIII ha entrado en el templo del Pilar por la puerta baja, siendo recibido por el Arzobispo y el cabildo bajo palio y marchando así hasta el sitial que tenía dispuesto el lado del Evangelio del altar de convertidos.

El ministro de la Guerra y el duque de Sotomayor se han colocado detrás del Monarca, y fuera de la verja han ocupado el lugar respectivo todos los personajes que figuraban en la comitiva.

Mientras el Arzobispo se revestía para celebrar el Santo Sacrificio, Alfonso XIII ha estado grandemente arrodillado en un reclinatorio.

En seguida ha comenzado la Misa, usando el celebrante los mejores ornamentos que en el templo existen.

Al terminar la Misa, el público numeroso que había en el templo ha dado vivas al Rey y á la Virgen del Pilar.

#### Ofrenda regia

Despues de lo dicho el Rey ha subido las gradas del camarín, para adorar por segunda vez (pues ya lo hizo ayer) la sagrada imagen de la Santísima Virgen, y hecho eso, ha entregado, como ofrenda y recuerdo, el bastón que en el acto usaba, el cual tiene un puño lleno de piedras preciosas.

El público que ha presenciado ese acto ha vitoreado al Monarca, y los vitores se han repetido y aumentado cuando el Arzobispo ha mostrado al público el bastón manifestando con elogio que el Rey acababa de regalárselo á la Virgen.

#### Alhajas y monumentos

Seguidamente Alfonso XIII y su comitiva han pasado á la sacristía, con objeto de ver las alhajas que el santísimo templo posee.

El general de Artillería Marín de la Sala, ha enterado al Rey detalladamente del mérito histórico y artístico de las alhajas y objetos que en gran número allí se conservan.

Despues ha estado el Rey en el coro, ha visto detenidamente el retablo principal y por último ha visitado la cripta donde se guardan los restos de la heroína Agustina de Aragón.

#### En el mercado

De la iglesia ha pasado don Alfonso al Nuevo Mercado, siendo vitoreado al salir del templo y en las calles de Alfonso y Torre-nueva.

En la calle de Cerdan, junto al Mercado, estaba el gobernador con varios guardias municipales, y ha costado trabajo el abrir paso al Monarca por medio de la gente del pueblo.

En el Mercado las verduleras han ofrecido á don Alfonso flores y palomas; y una de ellas, con los brazos remangados, dirigiéndose á sus compañeras y refiriéndose al Rey, ha dicho: «¡Chicos; si es tan mejor! ¡Vaya un real mezcol!»

El Rey ha bajado la cabeza y se ha sonreído.

#### Recepción oficial

Al salir de nuevo á la calle, el Rey ha sido objeto de nuevas aclamaciones, dirigiéndose á la Lonja, donde se ha verificado la recepción oficial.

En el trayecto han acompañado al Rey el Arzobispo y otros personajes, ocupando varios coches.

En la tribuna había señoras, que han saludado al Monarca.

En una casa de Aibar propiedad de doña Angela Uriz ocurrió anteañoche un incendio que fué sofocado, sin que causara daños tan grandes como hizo temer en un principio.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar algunos á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes:

Agencia de vapores, Guarnecedoras, Nueva sastrería, Arriendo, Sustitutos, Primeras materias, Venta de vacas de leche, Clínica, Ovejas de cría, Vacuna, Venta de una hacienda, Carrizal de Carcastillo, Almacén de carbón y leña, Nodriza, 400 000, Faroles, Grabado en vajilla, Gran bazar de calzado, Se vende, Agencia de vapores, Coronas fúnebres, No más hindia, Yrazu y Compañía, Alumbrado, A los zapateros, Clara Erenchum, Vinagre, Traspaso, Academia preparatoria, Vinagre de vino, Regimiento Infantería, Hernias (quebraduras), Clínica y Laboratorio.

sillas, un violinista de cuerpo entero. Entre las obras que se ejecutarán figura un capriccio sobre la jota aragonesa, obra del célebre compositor ruso, Miguel Glinka y el preludio de Lohengrin.

La feria de ganados Como los días anteriores se ha visto hoy muy animada la ribera del Ebro, sitio donde tiene lugar la feria de ganados. La concurrencia mayor de tratantes es por la mañana; de ocho á once. Se han hecho bastantes transacciones, pero como los precios están en alza, se nota algun retraimiento.

#### Novillada

La que se ha verificado esta tarde ha resultado poco agradable. «Santeritos» y «Carteritos» han cumplido bien.

Los novillos mataron seis caballos.

#### DE LA REGION

#### Alava

Vitoria 17 (8 noche).

#### Para el Rey

Hoy han sido facturadas en la estación del ferrocarril nueve cajas llenas de objetos procedentes del concurso obrero celebrado en Agosto, los cuales han sido adquiridos para Alfonso XIII, segun deseo que S. M. manifestó á la comisión de este Ayuntamiento que le visitó en San Sebastian.

#### Carlistas

Hoy han marchado á Bilbao varios carlistas vitorianos para asistir al mitin que se verifica esta noche, perorando el Sr. Mella. Otros marcharán mañana á las seis, para asistir al banquete.

#### El Obispo

Tampoco en las últimas 24 horas ha experimentado el señor Obispo de esta diócesis mejoría ni agravación en su estado.

#### Un salvaje

Ha sido denunciado al juzgado un atentado infame de que ha sido víctima una niña de cuatro años.

El bárbaro, que segun me han dicho no es de esta tierra, no ha sido detenido.

#### Noticias diversas

Con el notable discurso del señor Diez han terminado hoy las oposiciones á la cátedra de Lectoral.

El Ayuntamiento ha manifestado al gobernador militar su agradecimiento por los servicios que ha prestado la guarnición en varios incendios.

El ingeniero agrónomo de esta provincia D. Lorenzo Romero ha sido nombrado jefe de la región agronómica de Asturias y Vascongadas.

Mañana debutará en el principal la compañía cómica-lírica de D. Enrique Millán.

#### Vizcaya

Bilbao 17 (10'15 noche).

#### Bolsa

Altos Hornos, papel, operación 274. Idem operación 00. Idem dinero 00 00. Papelera Española, operación 99. Irún Lezaola, papel 00. Resinera, operación 164. Idem papel 000.

#### Cambios

Sobre Paris, cheque á 33 88. Sobre Londres, cheque á 83 05.

#### El señor Mella

El señor Vazquez Mella ha hecho hoy varias visitas á diferentes personajes del partido carlista, y despues ha escrito varias cartas contestando á otras muchas que ha recibido.

El extraordinario el pedido de tarjetas para el banquete que se celebrará mañana.

En el Fronton Encasiduna que se ha engalanado para ese acto se ha colocado en el muro de la cancha una tribuna de tres cuerpos sostenida por nueve columnas y cinco flores de lis rematando con la bandera Española.

Hay mucho entusiasmo entre los carlistas para asistir al banquete que se verá muy concurrido.

#### Los mineros

El círculo minero en reunión celebrada ha acordado notificar á los obreros mineros que de ningún modo pueden los socios de dicho círculo contrar compromisos por que muchos de los dueños de las minas no pertenecen al círculo minero.

Como dije á usted ayer, los obreros solicitan que les paguen los jornales semanalmente á lo que contesta el círculo minero que los obreros solicitan de sus respectivos patronos el pago de los jornales cuando lo tengan por conveniente, pues el círculo no puede comprometerse á ofrecer nada que pudiera tener el carácter de acuerdo general por las razones ya dichas.

#### Uno que se cura

Ha salido del Hospital el republicano Facundo Augusto que estaba harido de un balazo recibido el pasado domingo.

#### Funerales

Se han celebrado funerales por el desgraciado Marcos Marañón.

El templo estaba muy concurrido y se veían varios estandartes con crespones negros.

Ha dirigido la palabra á los fieles el Padre Palacio.

#### Salida del gobernador

En el expreso de esta tarde ha salido con dirección á Madrid el gobernador de esta señor Lopez Gonzalez siendo despedido en la estación por muchos particulares y por el presidente de la Diputación.

Se había dicho que los reaccionarios iban ha hacerle una manifestación de protesta para lo cual se han tomado precauciones con objeto de evitarla, pero solo se han reunido varios grupos que han sido disueltos inmediatamente.

#### Más viajes

Ha salido para Madrid el presidente del círculo republicano señor Uzurruo.

También ha marchado á la misma capital el diputado republicano señor Echevarrieta que peleará en Burgos esta noche siendo mañana por la mañana para dicha población.

#### Los semanarios

Los periódicos «El Pueblo», semanario republicano, y «Patria», semanario nacionalista, publican violentos artículos con motivo de los sucesos pasados.

Patria en un artículo que titula Cobardes, censura duramente a los anticlericales y católicos que no asistieron a la lucha trabada entre unos y otros.

Excursionistas

Han pasado por esta muchos automóviles. En uno de ellos iban el duque de Santo Mauro, el de Medinaceli, el marqués de Torreallas y otros personajes que se dirigían a la finca propiedad de don Adolfo Urquijo.

Atropello

El ferrocarril de Bilbao a Durango ha sufrido a una mula rompiéndole las cuartas patas.

El mitin carlista

Ha empezado el mitin anunciado en el que pronunciará un discurso el señor Mella. El Fronton Euskalduna se halla completamente lleno de gente y alumbrado por doce o catorce arcos voltaicos.

A las ocho y media ha llegado el señor Mella acompañado por el delegado de Carlistas en Bilbao señor Zubiaga, siendo recibidos con aplausos y vivas a Mella y a Zubiaga. Cuando se termine el mitin dará noticias de él por telefonemas.

El corresponsal.

Guipúzcoa

San Sebastián 17 (10:50 noche).

Un criminal detenido

La policía ha detenido a un sujeto llamado Luis Larosa, que se ha declarado autor de un crimen.

Dice el citado sujeto, que en Francia, mató a una tia suya, de un tazajo que le echó en el cuello con una navaja de feitar.

Pesca

Hay han entrado 4.560 kilos de merluza que se vendieron a 1,60 y 1,90 pesetas kilo; 1.000 kilos de atún que se vendieron a 0,99 y 1,80 pesetas kilo; 100 kilos de congrio, a 1,50 y 1,85 pesetas; y 100 millares de sardinas, vendidas a 35 pesetas millar.

Visitas

El Alcalde señor Elósegui que como dije ayer regresó de Bilbao y Santander ha sido hoy muy visitado.

Novillada

Mañana se celebrará una novillada en Euzkadi. Muchos donostiarres se disponen a ir.

La gota de leche

Una comisión de San Sebastián a esta capital con objeto de ver el Gabinete de leche matenizada para tomar datos con objeto de establecer uno igual en la capital vizcaína.

Invitación

El Alcalde ha invitado al Superior de los vizcaínos a que venga a San Sebastián con objeto de celebrar una conferencia acerca de la construcción de un correccional en esta ciudad.

Detenida

La Guardia civil de Zarautz ha detenido a una joven vagabunda que con frecuencia andaba en la casa póstera.

Reunión

El Consejo de Agricultura ha visto a las diez hoy desechando 15 expedientes.

Muerte sentida

Hay ha fallecido repentinamente la Hermana de la Caridad Sor Catalina Echeverría, que prestaba sus servicios en la Casa de la Caridad.

El entierro ha asistido numeroso público. Se celebrarán funerales por su muerte de Sor Catalina ha sido muy sentida.

Sindicat de festejos

El Sindicato de festejos se ha reunido para discutir una memoria de descargo.

Reunión de comisiones

Hay han estado reunidas las comisiones de la Junta de Fomento para discutir el presupuesto de 1900. Se tratará del establecimiento de una casa de socorro.

El tiempo

El corresponsal.

Madrid 17 (6 tarde).

Primera conferencia

Rombramiento

Los nombramientos que se han hecho en la Comisión de Industrias del Ministerio de Agricultura figura un extendido a favor de don Juan de los Rios, el escritor socialista.

No habrá manifestación

Se sabe que no será permitida la manifestación que se proyecta después de la liberación de Avila.

Reunión

Hay ha permanecido reunida bastante tiempo en el Ministerio de Hacienda la Junta de Fomento.

Los liberales

Una comisión de liberales en la que figura a los señores conde de Romanones, don Ruiz Jimenez, Lopez Muñoz y don Esteban de los Rios, se reunió esta mañana al Sr. Montero para hacerle entrega de la famosa carta de los tres de la tarde fueron los mismos a casa del marqués de la Vega de Matute para dejársela otra copia de la carta. Se reunió con el Sr. Montero Rios fué a las diez y duró 12 minutos, en la que el Sr. Montero Rios dijo que repleta de patriotismo de los firmantes de la carta.

El Sr. Montero con el marqués de la Vega de Matute fué más largo; duró una hora. Después dijo a los comisionados que se les había confiado en que de la reunión saldrá el jefe. Los señores Montero y el resignarán los comisionados. El marqués de la Vega de Arce no debe votarse, se debe imponer cuando diera la casualidad de ser elegido por gran mayoría, no se le debe votar, pero respetaré fidelmente que se nombre, sea el señor Montero, sea el señor Morat.

Hay tiene 156 firmas.

Por un inventor

Una comisión compuesta de los señores Echeagaray, Azáratz, Urzaiz y Andrade, ha visitado hoy al señor Villaverde para pedirle un crédito que será destinado a facilitar al ingeniero español señor Torres Quevedo los estudios que necesita para terminar su proyecto de construcción de navegación aérea a grandes distancias. Probablemente se votará con este fin un crédito de 250.000 pesetas.

Conferencia comentada

Después de haber celebrado la anterior entrevista, el Sr. Urzaiz se quedó en el despacho del señor Villaverde, a petición de este, llamando la atención el hecho de que se encontrara también en el despacho del presidente el ministro de Hacienda señor Besada.

Estos tres personajes celebraron una detenida conferencia, suponiéndose que sobre asuntos financieros.

También parece cierto que el señor Villaverde preguntó al señor Urzaiz su opinión acerca de la jefatura del partido liberal, contestando el señor Urzaiz que su actitud era esperanzada.

De Marruecos

Dicen de Tanger que el sultán se muestra muy contrariado a causa de lo mucho que se va ya prolongando la guerra.

Desde pasados convocó a una reunión a todos los generales, y después de amonestarles por su falta, al parecer, de energía.

Poco después salieron varios generales al mando de numerosas fuerzas con objeto de dar una batida al Roghli, pero se vieron obligados a retroceder ante el temor de que las tropas insurrectas los cesasen.

Como ahora ha empezado el período de las lluvias, habrá necesidad de suspender las operaciones, y la guerra continuará todavía por tiempo indefinido.

Las huelgas de Logroño

Según despachos oficiales recibidos de Logroño, se ha solucionado ya la huelga de Campo Trilgo.

Los de Cuzcurrita y Haro están también en vías de arreglo.

El viaje del Rey

El Correo dice que el entusiasmo que ha despertado en Zaragoza la llegada del Rey, como el despertado en Navarra y Alto Aragón, demuestran bien a las claras que en España impera el espíritu monárquico.

El Correo Español dice que los dinásticos de Zaragoza han obrado con cordura. Después pregunta: ¿De qué servirá todo este entusiasmo de ahora, si en las próximas elecciones municipales obtienen mayoría los republicanos?

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA. Día 16 Dic 17

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes items like 'Banda perpetua', 'Banda amortizable', 'Certificados provisionales', etc.

En el Corro

Después de la nota oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 77,22, el Exterior a 00,00, los francos a 32,60, las libras a 33,32 y el amortizable a 97,05.

Segunda conferencia. Madrid 17 (11 noche).

Balance

En el Balance formado por el Banco de España ha resultado el siguiente movimiento:

El oro ha disminuido en 1.266.177 pesetas; la plata ha disminuido también en 2 millones 251.933 pesetas, y los billetes han aumentado en 3.376.600.

Romero Robledo enfermo

El señor Romero Robledo se halla acatarrado habiendo tenido necesidad de guardar cama.

Ha manifestado que está satisfecho de los trabajos que está realizando el gobierno para reducir a las mayorías.

Añade que espera que le voten muchos liberales.

El general Bernal

Procedente de Ceuta ha llegado a ésta corte el Gobernador militar de aquella plaza general Bernal.

Créese que ha venido con objeto de tratar de asuntos de interés para aquella plaza. Mañana visitará a Gasset.

La causa contra la policía

El Juzgado especial de Instrucción en la causa contra la policía ha terminado ya sus trabajos.

Se ha dictado auto de procesamiento contra el delegado señor Almería y los policías Carbonell, Luna, Rey y un tabernero, éste por cohecho.

Peregrinación

Ha marchado a Avila la peregrinación de los asociados de Hermandad de la Vela nocturna.

Los peregrinos que van a Avila son 150. Se han tomado precauciones con objeto de evitar que los republicanos salgan a la estación el día que regresen.

Esperando a Gasset

Dicen de Ciudad-Real que es esperado en aquella capital el ministro de Agricultura y etc.

El día 20 será obsequiado en Pozuelo por la Diputación con un banquete de 100 cubiertos.

Las elecciones en Oviedo

Las próximas elecciones municipales de Oviedo van a ser muy feidas.

Los socialistas presentarán tres candidatos, y los republicanos varios.

Socialistas y republicanos se han unido con objeto de hacer la contra a los candidatos industriales que quieren absorberlos.

Los republicanos han dicho que si es preciso irán con galletas a los colegios.

Comentarios

Dicen de Lisboa que es objeto de muchos comentarios el próximo viaje de Alfonso XIII a aquel reino, relacionándolo, el viaje,

con la reciente visita de la escuadra británica.

El estado de Chamberlain

Loures.—Mr. Chamberlain mejora notablemente.

El rey de Italia

Paris.—Victor Manuel y Loubet han estado hoy en Rambouillet, siendo aclamados.

Formidable incendio

Paris.—En Aberden un formidable incendio ha destruido varias casas. Ha habido muchos muertos.

Las pérdidas materiales ascienden a un millón de francos.

Varias noticias

El señor Cobián ha mejorado. Los amigos del señor Maura esperan a don Antonio que está en unos cacerías.

Un personaje carlista ha manifestado que en la primera sesión de las Cortes anunciarán una interpelación sobre los sucesos de Bilbao.

Un caracterizado ministerial ha dicho que el Gobierno tendrá mucha oposición al discutirse algunos proyectos.

En Plasencia se están ultimando los preparativos para recibir al Arzobispo de Toledo y a los Obispos de Madrid, Cuenca, Ciudad-Real, Coria y Sigüenza, que asistirán a las conferencias pastorales.

El Belair dice que Francia e Italia están ligadas por intereses comunes más que por tratados.

MENCHETA.

Telegramas y telefonemas De Zaragoza

El Rey en el teatro

Zaragoza 17 (9:47 noche).

Ha sido muy poco, ha entrado el Rey en el Teatro Príncipe, donde se verifica la función de gala con la representación del drama de Echeagaray Lo positivo.

Al aparecer del coche ha sido vitoreado por numeroso público.

La sala está brillantísima. Al aparecer el Rey, todos los espectadores se han puesto de pie y le han tributado una ovación que ha durado ocho minutos. Mientras la orquesta ejecutaba la marcha real, se oían aplausos y vitores y las señoras saludaban con los pañuelos.

El Rey y su uniforme de capitán general de gala, con el toisón de oro.

Dos noticias

El señor Morat ha marchado a Madrid. El Rey asistirá mañana a la corrida de toros.

Ya están vendidas todas las localidades. GUTIERREZ

Más del teatro

Zaragoza 17 (11:13 noche).

Continuando la función de gala con gran animación, el Rey ha sido vitoreado en los entreactos.

Al terminar el tercer acto don Alfonso se ha retirado, marchando al palacio.

Más huéspedes

El tren de Navarra que ha llegado a las once, ha venido atestado de viajeros. GUTIERREZ.

De madrugada

Los republicanos.—Los liberales

Madrid 18 (1:06 madrugada).

Hoy volverá a reunirse la Junta municipal republicana para continuar la designación de los candidatos.

—Acentúese la creencia de que los liberales acordarán la asamblea de exdiputados y exsenadores. MENCHETA.

El mitin carlista

Bilbao 17 (12:15 noche).

El mitin carlista celebrado en el frontón Euskalduna ha sido un acto brillante e importante por el número y calidad de los concurrentes.

El número de éstos se elevan a 6.000. El señor Mella ha pronunciado un elocuente discurso desarrollando el tema siguiente: «La influencia de la iglesia en la civilización de los pueblos.»

El auditorio ha premiado el trabajo del eminente orador con aplausos atronadores. El corresponsal.

Notas extranjeras

Madrid 18 (3 madrugada).

Paris.—El rey Vitor Manuel y Mr. Loubet—dicen de Rambouillet—después de almorzar cazaron en el bosque.

El rey de Bélgica

Comunican de Viena que ha llegado el rey de Bélgica.

No hay crisis

Desde Roma telegrafían diciendo que el Gobierno desmiente los rumores de que haya crisis. MENCHETA.

Reales órdenes

Madrid 18 (3:05 madrugada).

La Gaceta publicará hoy una R. O. del ministerio de la Guerra para que en la revista del año actual no se exija responsabilidad a quienes han cambiado de residencia.

Otra del ministerio de Marina para que el 1.º de Enero empiecen las operaciones de ingreso de Sanidad en la Armada.

Reuniones republicanas

En varios distritos se han celebrado reuniones republicanas para la propaganda electoral.

De Bilbao

Las últimas noticias de Bilbao dicen que a pesar del gentío que había en el mitin carlista, éste terminó sin incidentes. MENCHETA.

Más del mitin carlista de Bilbao

Bilbao 18 (Recibidos a las 3,50)

Al mitin carlista asistieron muchas señoras y muchos sacerdotes.

El señor Zubiaga, delegado carlista de Vizcaya, hizo la presentación del señor Mella. Dicho señor examina los fundamentos

en que estriba el régimen foral para deducir siempre la autonomía que refundiéndose en España sin perder la personalidad y autonomía.

Los vizcaínos—dice—no podemos reconocer el estado de fuerzas que hallaríamos.

El señor Zubiaga terminó su discurso vitoreando a los fueros y a España católica.

El señor Mella

Al subir Mella a la tribuna se oyen muchos aplausos y comienza su discurso en esta forma:

«No quiero en las actuales circunstancias echar leña al fuego, sino incienso aromático. Dice que se enseñorean las sociedades de anarquía mental.»

Relata en brillantes párrafos la doctrina filosófica en defensa de la religión católica, explicando las ideas regionalistas, diciendo que el separatismo no es viable en la nacionalidad oiseña, exponiéndose ante la vivacidad extranjera.

Con el régimen carlista en el interior de Vizcaya ganarían los vizcaínos, así lo prueba la anterior historia como procedían los vascogados.

En los presupuestos habría una partida digna de la generosidad de Vizcaya, pues siempre ha contribuido voluntariamente a los gastos y España sería mayor en proporción que otras naciones, pues el principio de igualdad ante la Ley con enorme desigualdad, comprendiendo grandes exageraciones el amor a la patria. (El orador es ovacionado.)

La reunión se disolvió en medio del mayor orden, dándose un viva a D. Carlos y otro a D. Alfonso XIII que fueron contestados por todos los carlistas. El corresponsal.

A los enfermos

LA ELECTRICIDAD ES LA VIDA

Todo el afán de los hombres y de los sabios del mundo ha sido desde las épocas más remotas encontrar un todopoderoso que a la vez que constituyera el único medio de curación de nuestras dolencias, sirviera para prolongar todo lo posible la vida de los humanos seres.

El sabio doctor Wilson, de Londres, célebre médico inglés electricista, reconocido por todo el mundo científico como eminente electrotécico, acaba de inventar un aparato eléctrico curativo en forma de cinturón, titulado Vitalizador Eléctrico. Este aparato se lleva cómodamente al cuerpo sin que produzca molestia ni ocasiona trastorno al que tenga necesidad de llevarlo ceñido, habiéndolo calificado las eminencias médicas de todo el universo como la última palabra de la ciencia.

Las acciones curativas de las corrientes anales eléctricas, asombran con frecuencia hasta a los médicos de mucha experiencia, por la prontitud maravillosa con que curan y el éxito completo que producen. La electricidad es un agente curativo extraordinariamente poderoso, siendo su acción tan bienhechora en el organismo, que produce resultados tan evidentes como apenas ningún otro remedio, especialmente en las diferentes afecciones del sistema nervioso.

La electricidad es el medio más eminente para el levantamiento de las fuerzas ó la nutrición general del organismo debilitado.

Esto afirman los doctores W. Erh y Stein, respectivamente en su Tratado de Electrotipia y Tratados Clínicos en su tercera edición de 1886.

Todos estos efectos se obtienen con el Vitalizador Eléctrico del doctor Wilson.

Los enfermos crónicos, cansados de tomar medicinas sin resultado, deben abrir su corazón a las más dulces esperanzas; pues con el Vitalizador Eléctrico Wilson, que desarrolla una corriente suave, pueden encontrar la curación de sus dolencias. Los que sufren reumatismos, parálisis, dilataciones del estómago, agotamiento de fuerzas, impotencia, histerismo, epilepsia, anemia cerebral y todos los que se sienten viejos prematuramente deben acudir al Vitalizador Eléctrico Wilson y nos agradecerán las hazañas dadas a conocer un invento tan maravilloso.

Encontrándose en estos momentos en Pamplona el representante del doctor Wilson, que se hospeda en el Hotel de la Perla, vale la pena que los enfermos crónicos cansados de tomar medicinas sin ningún resultado aprovechen esta ocasión y se decidan de hacer uso de tan importante aparato que tan maravillosas curaciones está realizando cada día. Se trata de un remedio inofensivo y de un medicamento natural, de un modificador físico, como dice el sabio médico parisiense, doctor D. Arsonval.

Por nuestra parte lo aconsejamos eficazmente, creyendo prestar un servicio altamente humanitario.

Dicho representante estará hospedado en el Hotel de la Perla y recibirá a los enfermos desde hoy hasta el día 21 de los corrientes, quien regala un precioso folleto explicativo de dicho aparato a todo el mundo. Enfermos, no os olvidéis en pedirlo. 1-1

Siglo XX.—Colmado

Jamón en dulces. Id. de Strasburgo.—Cabeza de jabón.—Lengua y la escalera.—Mortadella de Bologna.—Sachichones, etc.

Quesos frescos de Roquefort, Gruyere, y Bola.

Biscochos y mantecadas de la Bañeza y Astorga.

CONSERVAS DE TODAS CLASES. Aguardientes, vinos y licores de las mejores marcas.

Plaza del Castillo, 32 y Ciudadela, 11. —1

Las Aduaneras

Gran liquidación de sombreros de invierno de señoras y niños. Calle Mayor, núm. 21. 8-1

Desde dos pssetas

en adelante coronas para el cementerio, a la cuarta parte de su valor. CASA DEL OPTICO 6-1

Herniados-Quebrados

Leed

El bragero Non Plus Ultra de la casa Vidal, de Barcelona, sistema el más perfeccionado de cuantos se han construido hasta ahora, y el «Parche anti-herniario Vidal» de la misma casa, preparado a base de la resina del «Colophyllum Inoppyllum», son los dos únicos medios para curar radicalmente toda clase de hernias, por antiguas que sean.

Los brageros de la casa Vidal, recomendados por las eminencias médicas y construídos expresamente para cada caso bajo la dirección facultativa, son los que mejor contienen la hernia, no molestan ni hacen bulto quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor a que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación.

El «Parche anti-herniario Vidal» tonifica, fortifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la hernia, produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llasta y quita el dolor debido a los cambios atmosféricos. Siendo muchas las señoras que por pudor, ó sea por el temor de ser reconocidas, dejan pasar su vida sufriendo algunas de ellas horriblemente de sus hernias, cuando tan fácil les sería librarse de muchos sufrimientos, y aun mejor de poder curarse de tan molesta enfermedad, les advertimos que no creemos absolutamente necesario su reconocimiento en la mayoría de los casos, ya que casi siempre nos bastan las explicaciones que nos dan de su hernia, lo que juntamente con nuestras instrucciones, y a beneficio de nuestro tratamiento, bastan para que puedan alcanzar en poco tiempo su total curación.

Habiendo observado en nuestra larga práctica que la mayor parte de los brageros adolecen del defecto de no contener bien la hernia, pues que dejan escapar a por debajo, por encima ó por los lados, defecto que debe corregirse desde luego que se observa, y que proviene siempre de la mala construcción del bragero, y sobre todo de la mala forma que se da a la pelota del mismo, aconsejamos, pues, a los quebrados que se encuentren en ese caso, se avisten con nosotros, para que una vez vista la hernia, indiquemos la clase de bragero que necesitan, y la forma que debe afectar la pelota, para poder contener ó mantener bien reducida dicha hernia, evitándose con esto molestias y sufrimientos sin cuento, además de algunas enfermedades entre ellas la extrangulación, terrible enfermedad cuyo desenlace final es casi siempre la muerte.

El especialista señor Vidal está en Pamplona los días 22 y 23 de Octubre, hospedándose en el Hotel La Perla, donde podrá consultarle cuantos deseen curarse de sus hernias.

No fíarse de los anuncios que con la electricidad lo curan todo y curan las hernias con brageros sin resorts, que todo ha fracasado.

Despacho: calle de San Rafael, núm. 10, 1.º. Talleres: calle de las Gracias, núm. 18, Barcelona.—Gracia.

Nota.—Los aparatos sistema Vidal se construyen expresos y para cada caso especial y encargándose de la colocación por el mejor éxito de su curación el mismo señor Vidal. 18 19 2-1

Se vende

una caja de candales en buen uso, de la que darán razón en la calle Mayor, 33, 4.º d j d 8-1

Taller de carretería

y carruajes de Hijos de Benifacio Labarta y José Bon ESTAFETA, 87, PAMPLONA

Hacemos conocer a nuestros numerosos parroquianos, que se ha hecho cargo de este acreditadísimo y antiguo taller, el conocido industrial y socio de esta casa, don José Bon, bajo cuya competente dirección se continuarán ejecutando toda clase de trabajos de carretería y carruajes.

Se garantiza la solidez y

# Anuncios recomendados

## Agencia de vapores

FUNDADA EL AÑO 1867  
Facilito pesajes para Montevideo y Buenos Aires y demás Américas.  
Mensajerías marítimas de Bardeos y sus precios, primeras y segundas según la tarifa general, terceras a francos 175, duros 35, oro.  
Cargadores-reunidos, francos 140, duros 28, oro, pagaderos en pesetas, al cambio del día que se extienda el boleto.—Para todos los demás informes dirigirse a Francisco Sarasola, calle del Correo núm. 17 Tolosa. —84

## Guarnecedoras

Se admiten apretadizas con dos reales diarios de jornal. También se admiten oficiales guarnecedores y maquinistas con diversos jornales, en la fábrica de López Hermanos. —87

## Nueva sastrería

de I. Corchón y Hno. Zapatería, 3  
Esta casa, aunque tiene un extenso y variado surtido en géneros para la presente temporada, también con géneros del cliente confecciona toda clase de prendas para caballero y señora, ofreciendo un corte elegante y confección esmerada al par que precios relativamente económicos. —82

## Arriendo

Se arriendan los dos espacios locales de tienda y sótano de la casa núm. 15 de la calle de Mercaderes de esta ciudad.  
Darán razón en el comercio de la calle de Caldereros, núm. 12. —8-8

## Sustitutos

Licenciados absolutos, reservas, excedentes de cupo y exceptuados totales se admiten. Para más detalles dirigirse a Manuel Castañera, Paseo de Valencia, 14, Pamplona. —60-58

## Primeras materias

PARA ABONOS  
Nitrato de sosa, sulfato de potasa, sulfato de amoníaco, cloruro de potasio.  
Se ha recibido una partida para su venta, al mismo tiempo obsequiará esta casa a sus clientes con la «Cartilla» que enseña a los agricultores a preparar por sí mismos «Los abonos minerales» por el Doctor Lloriente con fórmulas especiales para cada tierra y cultivo.  
SUBIZA ALDAZ  
Para datos referentes a su venta entenderse con don Fermín Subiza, calle San Antón, 13 en Pamplona. —14-4

## Venta de vacas de leche

Acaba de llegar un vagón de recién paridas y para partir de clase superior.  
Para verlas y tratar en la calle de la Estafeta núm. 77. —4-8

## Clínica del Dr. Daniel Arraiza

Especialista en partos y las enfermedades de la mujer

Montada con arreglo a los adelantos científicos más modernos.  
Consulta particular todos los días de diez a una.  
Consulta gratuita para los pobres, los lunes miércoles y viernes de dos a cuatro de la tarde. Mayor, 72, principal. —30-12

## Ovejas de cria

Se hallan de venta 150 en Legarda. Diríjase al mayoral, Pedro San Juan. —8-6

## Vacuna

Se recomienda a los Ayuntamientos y particulares la vacuna procedente del Instituto Bacteriológico vacinal suizo de Berna que se vende en estuches y frascos a los precios siguientes:  
Frasco para 60 vacunaciones. . . . . 15 ptas.  
Id. id. 30 id. . . . . 8 id.  
Estuche con cinco tubos para 15 vacunaciones. . . . . 4 id.  
Id. con 1 tubo para 3 vacunaciones. 1 id.  
Diríjase al representante en Pamplona don Valentín Marquina, Navea, 1, Farmacia. —8-21

## Venta de una hacienda

Se venden dos casas con 400 robadas de tierra sitas en Murarte de Reta (valle de Elorza). Dará razón Segundo Rodríguez, Tecanderos, 27, 1.º Pamplona. —4-4

## Corraliza en Carcastillo

La llamada del Torrucco con hierba para 260 cabezas la sub-arriada D. Tomás Irigoyen, a quien se dirigirá en Carcastillo, los que deseen quedarse con ella. —5-4

## Almacén de carbón y leña

En el de la calle de San Gregorio, núm. 30, se vende la arropa de leña de haya picada para cocinillas a 45 céntimos; id. id. de roble a 40; y el robo de cisco a 35 id. —3-2

## Nodrizas

Hay una casada, de 24 años de edad y cinco días de leche, que desea criar en su casa del pueblo de Lecar. Darán razón. Descalzos, 83, primero. —3-2 p

## 400.000

ingratos de todas clases hay para la venta en los acreditados viveros de los señores Zabala y Bronte de la villa de Aoz (Navarra).  
Pídanse catálogos. —15-5 (e)

## Faroles para el Cementerio

Hay variado surtido desde una peseta en adelante. Se cambian viejos por nuevos.  
Ramón Laforgue, Mayor, 94, Lampistería. —10-9 (a)

## Grabado en vajilla

DE CRISTAL  
Iniciales, nombre, entoces, escudos, etc., etc.  
Se hacen con toda perfección por los mejores procedimientos sobre nueva y usada, en el taller de L. Ripalda, San Nicolás, 18, piso primero derecha. —4-4

## Gran bazar de calzado

MAYOR. Y UM. 9.  
Grandes existencias, desde la clase más barata hasta los géneros más finos; también hay una gran existencia en bota azul, chanclos de goma y paño y piel desde el núm. 21 al 44. —3-3

## Se vende

una magnífica sillería de columnas, forrada con rico brocatel de seda. Se dará barata. Estafeta, 7, piso prim-ro. —8-3

## Agencia de vapores

CORREOS Y RAPIDOS  
Pasajes para todos los puertos; precios los más baratos: calle Zapatería, 36 y Mayor, 104.—D. Apesteñua. —15-8

## Coronas fúnebres

Preciosa colección en pluma bisontil, seda y acero en todos tamaños y precios; variación en formas y flores. Cintas e inscripciones para las mismas. Pensamientos alegóricos en grupos y sueltos.  
Casa de J. Ortigosa (Funeraria). —10-5

## No mas hiliandia

¿Quién tiene la mejor cal en Pamplona para la siembra y blanqueos? Michel. ¿Y qué casa se dedica expresamente a tener la mejor cal? Michel. ¿Y qué casa es la más antigua? la de Michel, y por mucho que andéis no encontraréis cal mejor que la de Michel. Pellejerías, 41 y 49. —10-2 (a)

## Yrazu y Compañía

BANCA  
Calle Moreno, 967, Buenos Aires  
Esta antigua casa además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América siendo su único representante en España y Francia don Antonio Iriarte, de Tolosa, (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallaran ventajosa. —66-16 p

## Alumbrado para Cementerios

Tulipas, bombas, brazos y suspensiones con variación de alegorías, últimas novedades.  
Encargos para fuera de la capital.  
Casa de J. Ortigosa, (Funeraria). —10-5

## A los zapateros

En la calle Mayor, núm. 19, se liquida una partida de hormas en buen estado. —3-3

## Clara Erenchum

M. DISTA DE SOMBREROS  
Acaba de llegar a esta población con un gran surtido de sombreros.  
Se hospeda en el hotel San Julian. —3-3

## Vinagre

Hay de venta en la calle Calderería, 32. —3-3

## Traspaso

Por no poder atender su dueño, se hace traspaso de la confitería de la calle Mayor número 54, con todos sus enseres; en la misma tienda dará razón el mismo interesado don Romualdo Per. —15-11

## Academia Preparatoria

POLITECNICA  
dirigida por el Capitán de Artillería DON ANTONIO MUÑOZ CALCHINARRI y primeros tenientes del mismo cuerpo Don Miguel Rubio y don Babil Astrain  
Navas de Tolosa, 31, bajo  
Resultados obtenidos en el presente año:  
INGRESADOS.  
En Artillería.—D. Antonio Utrilla.  
En Ingeniería.—D. Manuel Diez.  
En Ingenieros de Montes.—D. Eduardo Palacios.  
Aprobados en diferentes asignaturas  
Ingenieros de Montes.—D. Jesús Aranzadi.  
Id. de Id.—D. Eduardo Alvarez.  
Id. de Id.—D. Joaquín Aguirre.  
Ingenieros Industriales.—D. Enrique Izarzun.  
Ingenieros Agrónomos.—D. Francisco Anzoriz.  
Ingenieros de Caminos.—D. Javier Marquina y don Joaquín Menos.  
Este último señor ha sido aprobado de Análisis Matemático con solo tres meses y medio de preparación.  
Preparación completa para toda clase de Ingenieros civiles e ingreso en las Academias Militares.  
Programas y cuantos detalles se deseen en el local de la Academia de diez a doce.  
Navas de Tolosa, 31, bajo. —8-8 (a)

## Vinagre de vino rancio

Hay de venta 60 cántaros Diríjase a Joaquín Barreuzo, en Caparrosa. —15-11

## Regimiento Infantería

DE AMERICA NUM. 14

Existiendo en este Regimiento una vacante de más de primera clase correspondiente a fliscorno y dos de tercera a clarinete y bombo, y debiendo ser cubiertas por concurso con arreglo al vigente reglamento de músicas, los paisanos y licenciados del Ejército que deseen tomar parte en el mismo, lo solicitarán del Jefe del expresado Cuerpo antes del día 26 del presente mes en que aquel tendrá lugar, debiendo los opositores acompañar a la instancia cédula personal, certificado de buena conducta y consentimiento paterno los menores de edad. Durante dicho tiempo se les facilitará en las oficinas el reglamento de músicas a los que deseen enterarse de las condiciones de su ingreso y compromisos a que se han de obligar tan luego provean vacante.  
Pamplona 9 de Octubre de 1903.—El Capitán de la Sección de Música, Pedro Perez Serrano. —10-7

## HERNIAS (quebraduras)

deformidades del pecho, espalda, piernas o pies, desviaciones de la columna vertebral y matriz.  
CONSULTA MEDICA ESPECIAL  
Para tratamiento y curación de estas enfermedades.  
El médico especialista director de esta consulta de Madrid, llegará a Pamplona y recibirá de once a seis en el hotel «La Perla» a todos los que padezcan de Hernias (quebraduras) desviaciones de la columna vertebral, deformidades del pecho, espalda, piernas o pies y matriz, que deseen curarse con los modernos aparatos especiales articulados, que con tan buen resultado viene haciendo tiempo aplicando dicho método.  
Vistos por este especialista todos los aparatos heriaricos conocidos, solo utiliza por el buen resultado que da, el «Reductor Contentivo» curativo para las Hernias, porque reduce, contiene y cura sin permitir salir, aunque tosa ó haga movimientos el paciente.  
Consulta en Pamplona los días 19 y 20 de Octubre en el Hotel «La Perla».  
En Madrid en el Gabinete del médico director, Fuencarral, 19 y 21, Gabinete mecanoterápico de Madrid.  
Se advierte al público que esta consulta nada tiene que ver con otras que se anuncian en provincias en los mismos Hoteles, dadas por ortopedicos, no por médicos.  
Nuestro anuncio dice «Consulta Médica especial», único modo de evitar confusiones, demostrando ser médico quien la da. —9-8

## Clínica y Laboratorio

DENTAL  
DE A. RUBIO (hijo)  
Consulta gratis para militares y paisanos. Los aparatos se hacen a precios sin competencia, garantizados.  
Piazza del Castillo, 29, 3.º —15-4 (a)

**VENEREO FLUJOS**  
por antiguos que sean  
**SANDAÑO CLIN**  
Tó nase de 8 a 12 pastillas al día.  
CLIN Y COMAR - PARIS  
EN TODAS LAS FARMACIAS

**SIMIENTE DE LINO TARIN**  
Preparado especial para combatir con suceso los Estreñimientos, Hígado y de la Vejiga.  
Se absorben y se eliminan con el agua y el vino.  
La caja: Una cucharada por la mañana y otra por la noche en la siguiente forma: Una cucharada de café de agua o de leche.  
**TARIN**, Farmacéutico de la Siles, en Júcar, en Júcar de las Reservas de la Armada.  
PARÍS: 9, rue de Valenciennes, 9, y todas las farmacias del mundo.

**EL REUMA**  
tiene su origen en la mayoría de los casos en la humedad que penetra en los pies. Con el uso del calzado de goma se conjura el peligro de cozer un resfriado por tener los pies húmedos ó fríos. Pídanse siempre la marca de la *Beston Rubber Shoe Co* que es la que más se recomienda por su elegancia y duración. Descorriar de toda otra marca.  
De venta en los principales comercios.

**A los cazadores**  
Gran surtido de escopetas, de todos los sistemas y de los más modernos, de las más acreditadas fábricas españolas y extranjeras.  
Todo a precio de fábrica. Los gastos serán de cuenta de la casa.  
Se vende así mismo municiones y objetos de caza de todas clases.  
No comprar ni encargar ninguna arma sin visitar antes la acreditada armería de Bertrand Puntos, Pozoblanco, Pamplona. —20

**Café nervino medicinal**  
Nada más inofensivo ni más activo para los colores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, a 3 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo a todas partes.—Docto. Morales, Carretas, 39, Madrid.  
Pamplona, farmacia de J. Valencia.

**SUCURSAL ESPAÑOLA DE LA COMPANIA INGLESA**  
**La Gresham**  
(The Gresham Life Assurance Society Ltd.)  
FUNDADA EN LONDRES EN 1848 y establecida legalmente en España desde 1893  
**SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS**

**POLIZAS INDISPUTABLES BENEFICIOS CAPITALIZADOS PRIMAS MUY MODERADAS**  
Con la participación en el 90 por 100 de los beneficios, los Asegurados en esta Compañía gozan de todas las ventajas que les podría ofrecer una Sociedad mutua sin estar sujetos a sus responsabilidades.  
LA GRESHAM tiene constituido el depósito exigido por las leyes de 1845 vigentes con garantía para sus asegurados en España.  
**SUCURSAL ESPAÑOLA**  
Calle de Alcalá 88.—MADRID  
Banquero en Navarra, don Eustaquio Olaso Inspector en Navarra, don Cándido Masteterols

**EXQUISITOS Chocolates RR. PP. BENEDICTINOS**  
Sus clases son tres únicamente: 2, 2'50 y 3 pesetas paquete, con canela, sin ella y a la vainilla.  
De venta en el establecimiento de sucesores de Gabino Udobro.

**PISTOLA PLANCHE**  
Tratado de curar con la LECTURA  
No contiene ni Océanos, ni sublimaciones venenosas.  
CURA la Gota, el Reumatismo, el Artrismo, la Obesidad, las Enfermedades del Hígado y de la Biliarda, la Marca de Fábrega.  
Tratamiento: un año 33 fr. por seis meses 18 fr. Franco de portes.  
P. PLANCHE, en Marsella.  
EN TODAS LAS FARMACIAS SEEN SUJETAS.  
Depósito en Tafalla: Farmacia de D. SIXTO JAUREGITA.

**AGUA DE NUECES (ORCESCINE.)**  
La mejor para teñir instantáneamente los cabellos.  
De venta en casa de la señora viuda de Villanueva, Chapitela, 9 y en las principales farmacias. —11-11 s

**Papel para envolturas**  
Hay una gran partida para su venta en la imprenta de este periódico; llevádolo todo ó a mitad se dará a precios convencionales. Diríjase al Conserje de este periódico.

**La Union y el Fenix Español**  
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.  
**Treinta y ocho años de existencia.**  
Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.  
Subdirector de la Compañía en Navarra, Vicente Santesteban, Constitución, 49, Pamplona

**BOLETIN RELIGIOSO**  
SANTORAL  
Día 18 DOMINGO.—San Lucas Evangelista.—Ejercía este santo la profesión de médico en Antioquia su Patria natal, cuando el Apóstol San Pablo, su pariente, llegó a esta ciudad a predicar el Evangelio a los gentiles, y apenas le oyó hablar de las maravillas de la nueva Ley, se declaró su discípulo y recibió el Bautismo. Desde este momento no dejó al Apóstol teniendo ocasión de instruirse proflijamente de los hechos y vida tanto del Salvador como de María Santísima, a quin trató personalmente. Inspirado por el Espíritu Santo, escribió su Evangelio, y como testigo presencial de los hechos de los Apóstoles, escribió su historia. Hallábase en Acaja cuando, consumido por el rigor de los trabajos padecidos, el Señor le llamó a la eterna bienaventuranza a los ochenta y cuatro años de edad. También se conmemoran hoy san Julian ermitaño y santa Trifonia.  
Si cada uno guardara para sí lo que necesita para la propia necesidad, y lo demás lo distribuyese a los pobres, a la verdad que no habría ni ricos ni pobres.  
CULTOS  
Oficio de San Lucas con rito doble de segunda clase y color encarnado.  
En la Catedral.—A las nueve Horas menores y misa.  
A las tres vísperas, completas, rosario, malines y laudes.  
El Rosario de los Esclavos a las seis y media.  
En las Descalzas.—A las nueve de la mañana y a las cinco y cuarto de la tarde, novena a Santa Teresa de Jesús.

En San Agustín.—Cuarenta Horas y función a la Pureza de María.—A las siete, comunión cantada por la capilla de la Catedral y a las once, misa solemne, con sermón que predicará D. Nestor Zubeldia. Quedará manifestado el Santísimo hasta las seis de la tarde que se hará un solemne ejercicio.  
En San Ignacio.—Reñión mensual de arquitectos de Nra. Sra. del Perpetuo Socorro.

**SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS**  
San Saturnino.—Mayor 1, 2.º  
San Lorenzo.—Mayor 71, 1.º  
San Nicolás.—San Antón 23, 1.º  
San Juan Bautista.—Navarrería 22, 3.º  
San Agustín.—Dormitatoria 11, 3.º

**ESTAFETA LOCAL**

**REGISTRO CIVIL**  
En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:  
Nacimientos.—Varones 1; hembras 0.  
Defunciones.—Juan Garcia, de 12 años, de Tafalla, Rochapea 47, 2.º—Bernardo Rodríguez, de 17 años, de Legarda, Pellejerías, 62, 2.º—Guillermo Parrado, de un año, de Pamplona, Santo Andía 4, 3.º—Jesus Costo, de 60 días, Pelajerías 89, 2.º—Fermína Cabodevilla, de 60 años, de Olleta Hospital civil.—Fermín Arriaga, de 68 años de Espasas, Hospital civil.  
Matrimonios.—Ninguno.

**VIAJEROS**  
Han llegado a las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:  
Don Domingo Elizondo, con Saturnino Goñi, don Francisco Mingulilla, don Leandro Martínez, don José Estellés y don Cirilo Irazola.

**COTIZACION DE AYER**

Valores de Navarra	Ante	HOY
Deuda provincial al 4 por 100	108	103
Deuda municipal al 4 por 100	108	
Crédito Navarro		
La Española Española		
Fábrica del Biscaia (Vers)		
Id. id. obligaciones al 5 por 100		
La Vinícola (Campaña)		
Tejerías Mecánicas Pamplonesas		
Balneario de Hiesla		
Agua de Arista		
Iruña		
Asuenera (Mareña)		
Asuenera (Tudela)		
La Agrícola, acciones de 500 pesetas	140	
4.º y 8.º Series con 80 por 100 de descuento		
Electric Pamplonesas		
La Vasco Navarra		
Id. completamente abonada		
Electric Bidasoa		
La Actividad		
Electric Iruña		
«La Vasconia»	104	104
Agua mineral de Burlada		
Mecina del Keller		

(Del Boletín de los corredores de Comercio de Pamplona.)

**EL TIEMPO**  
Temperatura máxima de anteyar 22º  
Id. mínima de ayer 5'4  
Altura barométrica a las 9 de ayer 727'6  
Espeso recordado por el viento en días de hoy en kilómetros 212

**TEATRO CIRCO**  
Funciones para hoy.—A las cuatro de la tarde.—La comedia en cuatro actos titulada «La estatua de Doña Inés» y el divertido sainete en un acto «El calce torero».

A las ocho y media de la noche.—El melodrama en cinco actos, titulado «Guerra Franco-Prusiana», por los automatistas de Narbón.  
**DIA MILITAR.**  
Servicio de la Plaza para el día 18 de Octubre de 1903.  
Parada.—Cantabria.  
Jefe de día, el Comandante de Constitución, don Eduardo Perez.  
Imaginería, el idem de idem, don José Garcia de Arzo.  
Hospital y provisiones, el capitán primero de América.  
Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.  
Idea, extraordinaria, un Oficial de Almansa, un sargento y un cabo de cada cuerpo.  
Traje de media gala.  
Música para el paseo, Constitución.  
El Coronel, Sargento Mayor, EDUARDO RETTER.

**Pasatiempos**  
CHARADA 1.º  
Remitida por «Un defensor los intereses de D. Claudio».  
[Un dos tercía, tercía dos, con la dos tres de Ramón]  
CHARADA 2.º  
Remitida por idem.  
En la primera dos tercía derecha del dos primera, estaba con un tres mi amiga la costurera.  
Solución a las charadas publicada el día 16: A la primera: Título.

A la segunda: Adela:  
Han remitido soluciones exactas: A la primera «Calipso» y «Piedra preciosa».  
A los dos «El inventor de las sopas de ajo».

**A LOS SOCIOS**  
Por causas ajenas a mi voluntad y por otras cosas que no he de nombrar, me veo en el caso de advertir a todos que no manden nada; que esperen un poco.  
No puede estos días hacer el Buzón; me roba las horas  
**NUESTRA INFORMACION**  
«La herida de Fuentes», «El viaje del Rey», «Lo que dice Dato», «El crimen de ayer», «Que ha llegado Mella», «La cuestión de Oriente», «Campos y mercados», «El tiempo», «La gente» y cualquier asunto que al público agrada. Lo dicho. No queda tiempo para más.  
Si alguno, con esto se enfada ó se enfurece que culpe a Gutiérrez que está en Zaragoza.